



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

INFORMACIÓN ELECTORAL

SCJN TOMÓ UNA DECISIÓN BASTANTE RESPONSABLE: INE

En el estado, con confianza y normalidad se dará continuidad a las actividades de cara al arranque del proceso electoral que dará inicio en septiembre de este año, subrayó el vocal ejecutivo de la 04 Junta Distrital del Instituto Electoral Nacional, José Eladio Espino Monzón; esto, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenó el 24 de marzo la suspensión provisional contra todos los artículos del Plan B. (CQRO 5)

EN LA SCJN SE GANARÁN “VARIAS BATALLAS” FRENTE AL PLAN B: JOSÉ BÁEZ

El legislador federal por Querétaro, José Báez, aseguró que se avanza en la contención del Plan B, esto después de que se lograra derogar parte del Artículo 26 de la Ley General de Comunicación Social y previamente con la restitución del Secretario Ejecutivo del INE. (N 6)

PREVALECE CONSTITUCIÓN SOBRE CAPRICHOS ANTE FRENO DE PLAN B

La suspensión por tiempo indefinido de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a la entrada en vigor de la reforma electoral “Plan B”, impulsada por el Gobierno Federal de Morena, da señales que el máximo órgano de justicia hará respetar la Constitución y la división de Poderes, manifestó Leonor Mejía, dirigente del PAN en Querétaro. “La suspensión de la Corte por tiempo indefinido es una gran noticia para México, para nuestra democracia y para los derechos político-electORALES de la ciudadanía, porque nos da buenas señales que en nuestro país se le dirá que no a la destrucción de la democracia”, expresó la dirigente blanquiazul. (PA 3)

SUSPENSIÓN DE PLAN B, TRIUNFO PARA LA DEMOCRACIA: PRI

Es un triunfo de la democracia la suspensión del Plan B de la reforma electoral por parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, consideró Paul Ospital Carrera, vocero nacional del Partido Revolucionario Institucional. Refirió que la resolución de la SCJN, dada a conocer el 24 de marzo, demuestra una independencia del poder Judicial con el Ejecutivo, presidido por el presidente Andrés Manuel López Obrador. (CQRO 5)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

SIN EXCESOS DE CONFIANZA EN PAN, DICE MEJÍA

Tras darse a conocer el resultado de la encuesta mensual realizada por Massive Caller, en donde pone por arriba de las preferencias electorales al PAN en la zona metropolitana, la presidenta del Comité Estatal albiazul, Leonor Mejía, dijo sentirse complacida, por la confianza de los queretanos. (PA 1 y 3)

PRI

PROMOVERÁ PRI QUE MUJERES EN CARGOS SE REELIJAN O BUSQUEN RESPONSABILIDAD MAYOR

Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, indicó que entre las prioridades para el proceso electoral del 2024 se encuentra fomentar la participación de las mujeres en la búsqueda de espacios públicos. Una de las medidas que se promoverá será que quienes ostentan ya un cargo público busquen una responsabilidad mayor. (Quadratín)

PRD

PRD VA A PERDER EN SAN JUAN DEL RÍO: ADOLFO CAMACHO

Al reconocer que el PRD, no logrará ganar la alcaldía de San Juan del Río, su objetivo para las próximas elecciones es posicionar a sus candidatos para que, cuando menos, formen parte del Cabildo, así lo reconoció en rueda de prensa, Adolfo Camacho, presidente del Consejo Estatal del PRD. (N 6)



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SUGIEREN INVERTIR YA EN LA 5 DE FEBRERO

Rentar o comprar inmuebles a precios de oportunidad sería buen negocio. (DQ principal)

N: EPICENTRO DE JUSTICIA

En Querétaro se traza la agenda para avanzar a una justicia penal abierta. (N principal)

AM: ATENDERÁN SALUD MENTAL DE JÓVENES

La SEJUVE lanzará un programa de salud psicoemocional para atender a 7 mil queretanos. (AM principal)

EUQ: CRECEN 12% OPERACIONES INMOBILIARIAS

Durante 2022, la demanda subió 17% para vivienda y 4% para espacios industriales, de acuerdo con el presidente de la Asociación Mexicana de Profesionistas del sector. (EUQ principal)

CQRO: CON SUFRIMIENTO, EL TRI, AVANZA A SEMIS

Jamaica estuvo delante dos veces, con un gol de Bobby Reid y un autogol de Édson Álvarez, en tanto el Tri rescató la igualada, con anotaciones de Orbelín Pineda e Hirving Lozano. (CQRO principal)

PA: AVENTAJA PAN AL SENADO

Supera alianza a Morena con 16.6% de la intención del voto en Querétaro: Massive Caller. (PA principal)

P: SE PIERDEN MILLONES DE LITROS DE AGUAS RESIDUALES AL AÑO

Debido a que las 51 plantas de tratamiento del estado sólo operan al 70%, hay un rezago en el proceso, lo que implica la pérdida de 23 mil millones de litros de agua. (P principal)

PODER EJECUTIVO

SUGIEREN INVERTIR YA EN LA 5 DE FEBRERO

Es una oportunidad la renta de locales comerciales, bodegas y naves industriales ubicadas en avenida 5 de Febrero, ante los precios que se han mantenido y los beneficios que pudiera traer la obra en un futuro, indicó Mara Morales, presidenta Consejo Estatal de Profesionales Inmobiliarios. (DQ 3)

DESMANTELAN CINCO PARADAS "TIPO DUBAI"

La inversión superior a los 30 mdp por las paradas "Tipo Dubai", hoy está siendo desmantelada pues al parecer su estructura no va con la infraestructura que tendrá la obra de Paseo Cinco de Febrero. (N 4)

LANZAN PROGRAMA DE APOYO 2023

La SEDESU lanzó su programa de Desarrollo Económico 2023, mediante el cual se brindarán apoyos a emprendedores, así como a pequeñas, medianas y grandes empresas. El programa constará de cuatro subprogramas. El primero, denominado Fomento a la inversión y generación de empleo (...) El segundo, llamado Competitividad de las empresas, dará financiamiento temporal a proyectos de los sectores fuertes del estado —automotriz, aeroespacial, electrónica, entre otros— para que se consoliden dentro del mercado. El tercero, enfocado en el Desarrollo de tecnología e innovación (...) El último, dedicado al Fortalecimiento regional (...) (P 2)

MÁS DE 120 MIL USUARIOS YA DESCARGARON LA APP DE QROBÚS

De octubre a la fecha, con el lanzamiento de la aplicación móvil de la AMEQ para el sistema "Qrobús", 40% de los usuarios ya descargaron la APP, es decir 120 mil personas. El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, compartió que a través de la aplicación los usuarios también pueden vincular su tarjeta de prepago, acción que les permitirá conocer cuáles son exactamente sus gastos. (N 4)



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

NECESARIO MODERNIZAR EL SISTEMA DEL REGISTRO PÚBLICO: LUPITA MURGUÍA

La creación del Instituto Registral y Catastral del estado deberá integrar un programa de modernización, actualización y ampliación del software, pues hoy están rebasados, consideró la titular de la SEGOB, Lupita Murguía. (N 2)

EN MAYO TODOS LOS FUNCIONARIOS DEBEN CUMPLIR CON 3 DE 3

A pesar de haber cumplido con la declaración 5 de 5 a nivel estatal, durante mayo todos los funcionarios tienen la obligación, a nivel federal, de actualizar su declaración patrimonial, confirmó el contralor Oscar García. (EUQ 4)

PODER LEGISLATIVO

CÁRCEL DE HASTA 10 AÑOS A ROBO DE ALCANTARILLAS

La aprobación de la reforma al Código Penal del estado para sancionar el robo de tapas, alcantarillas, cables, entre otras cosas, tuvo como objetivo dificultar la conversión en dinero del botín sustraído, aseveró Manuel Pozo, diputado local. (DQ 7)

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y SISTEMA PENITENCIARIO, REALIZAN JORNADA DE "REHABILITACIÓN CONTIGO"

El Municipio de Querétaro en coordinación con la asociación de colonos de Colinas del Cimatario y la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro, llevó a cabo una Jornada de Rehabilitación Contigo en el Parque Cerro del Peñón en la delegación Josefa Vergara y Hernández. (DQ 1 y 5, AM 4)

INTENSIFICA ROBERTO SOSA VISITAS A MUNICIPIOS DE CARA AL 2024

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, inició desde finales del año pasado, visitas a los distintos municipios del estado, las cuales se han intensificado desde este año, con el objetivo de aumentar su presencia y nivel de conocimiento de cara a las elecciones del próximo año. (Poder Informativo)

PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD ES BUENA: CABRERA

Generalmente los sanjuanenses se sienten seguros, aunque existen lugares dentro del municipio donde puede haber una percepción contraria, aseguró el presidente municipal, Roberto Cabrera Valencia, luego de afirmar que el Gobierno Municipal que encabeza ha hecho estudios para conocer este rubro dentro de la demarcación. (ESSJR)

INFORMACIÓN GENERAL

PAGO DE IMPUESTOS ATORA LEY DE UAQ

Aún no hay fecha para que la modificación a la Ley Orgánica de la UAQ llegue al pleno de la Legislatura Local, de acuerdo con la rectora Teresa García. El punto que continúa pendiente por llegar a un acuerdo entre las autoridades universitarias y las autoridades estatales es el relativo al pago de los impuestos inmobiliarios, señaló la rectora. (DQ 7)

SERVIR AL PRÓJIMO DA SENTIDO A LA VIDA: OBISPO FIDENCIO

"Creer en Dios, es creer en la vida", fue una de las reflexiones que compartió el Obispo de Querétaro, Fidencio López, al presidir la Eucaristía dominical en la Santa Iglesia Catedral, donde invitó a los fieles a tener fe en la resurrección, pues representa la fe en la vida que lucha contra todo lo que mortifica y reprime; pero, sobre todo dijo que representa tener una palabra amorosa para quienes a través del miedo a la muerte buscan someter a los demás. (N 5)



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

¿ARMANDO CON LUPITA? LAS FICHAS DE PANCHO NAVA, ALIADO DE JÓVENES. El ex gobernador Francisco Domínguez no rompe la marcada distancia de los juegos del poder, pero ya puso a cuando menos 3 de sus fichas en la carrera por las candidaturas panistas del 2024. La estrategia parece ideada para marcar diferencia con los "kuristas" y hacerse valer como un grupo aparte dentro del PAN queretano con merecimientos de sentarse a negociar espacios. Para la alcaldía de Querétaro, que ven como parte de sus dominios, los "panchistas" levantan la mano con la diputada federal Paulina Aguado, ahora inusualmente participativa. Para Corregidora la apuesta del grupo es el regidor Germán Borja Garduño, ex subsecretario en Sedesu. Y para el Senado, una vez que lo bajaron de la contienda por la capital del estado, se ha convertido en competidor el actual secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes. Todos jóvenes, pero todos probados ya en las lides ejecutivas y en la lealtad necesaria durante el sexenio de Pancho Domínguez: Paulina Aguado es ex secretaria municipal y estatal de Cultura, Borja la ex mano derecha de Marco del Prete en Sedesu y Dorantes ex secretario particular y ex coordinador en el Congreso. **BORJA DARÁ PELEA.** Hijo del ex presidente municipal del mismo nombre, Germán Borja prepara una lucha en solitario para colarse a la lista de aspirantes a la alcaldía de Corregidora, donde actualmente es regidor. El joven Borja es economista con maestría en administración pública y tuvo un paso sólido por la Secretaría de Desarrollo Sustentable en el sexenio pasado. Fue uno de los pilares en la promoción de inversiones en el estado y operador de algunas giras internacionales de Francisco Domínguez, quien lo envió como regidor para dejarlo en tercera base hacia el 2024. Se suma a la lista de aspirantes encabezada siempre por el experimentado y empoderado Josué "Chepe" Guerrero y en la que también están Rafael Montoya y la diputada Erika Díaz. **CUMBRE COSMOS.** El Congreso Internacional Cosmos superó las expectativas. Durante 2 días logró reunir a más de mil 600 personas de 24 estados del país. Además, estuvo presente la policía colombiana y una abogada representante de Brasil. En las jornadas de trabajo se escucharon reflexiones de conferencistas y panelistas de carácter nacional e internacional. Querétaro se sigue posicionando en el contexto nacional líder en diferentes temas como estado de derecho, turismo y ahora en justicia penal. Es un logro de los más de 6 mil operadores que trabajan todos los días para generar un clima de tranquilidad y paz. **SEÑAL.** No fue casualidad que Guadalupe Murguía acudiera en representación de Mauricio Kuri a inaugurar el Congreso Internacional Cosmos. Para la secretaria de Gobierno ese gesto fue una merecida reivindicación ante el grupo político-policíaco que le regatea su respeto y que ahora tuvo que cuadrarse, a querer o no. **ALIADO DE JÓVENES.** Con la convicción de que la mejor inversión es el apoyo que se destina a los jóvenes, Luis Nava sigue sus tiros de precisión. Este semestre en su gobierno se destinarán becas de apoyo económico a 4 mil 700 jóvenes de secundaria, preparatoria y licenciatura. Nava reafirma que a los jóvenes no se les debe poner etiquetas ni estigmas; por el contrario, las becas se suman a los apoyos en transporte escolar y universitario, "Qrobici", becas internacionales, gabinete juvenil y próximamente el Bloque, que impulsan su desarrollo y profesionalización. **ARMÁNDOLO...** La aparición de Armando Rivera hace unos días asustó a más de uno. Porque una de las posiciones más peleadas es la de coordinador de la inminente campaña de Guadalupe Murguía, donde hay más de un tirador. Y resulta que el ex alcalde es muy cercano a la secretaria de Gobierno y ahora mismo está libre, luego de cortar su relación con la administración municipal de León, a cuya alcaldesa Alejandra Gutiérrez le coordinó la campaña local en 2021. (DQ)

ASTERISCOS

NUEVA IMAGEN. La PoEs renovará su imagen. Un cambio muy favorable que distinguirá a la corporación y terminará con aquella idea que en otros años buscó homologar la imagen de las patrullas de las corporaciones municipales y estatales. La nueva imagen destaca el color negro como base y vivos en color plata. Simple y sencillo. Esta semana se entregarán más de 100 nuevas patrullas con la nueva fachada. **BUENA PERCEPCIÓN.** Según el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en su demarcación las personas tienen una buena percepción de seguridad y sienten que se vive tranquilamente. Eso sí: el edil dijo que donde se tiene que trabajar es en la prevención social del delito, donde se ha comenzado con mayor presencia policial y programas para recuperar el tejido social. **MUY CARO.** El INEGI puso a Querétaro en la lista de entidades donde la canasta básica sigue subiendo su precio y cada vez es más caro acceder a alguno de los productos. Los de mayor alza son el huevo, el frijol y el pollo, lo que ha obligado



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

a comerciantes a comprar menos productos, pues no se les vende igual y se termina desperdiciando. El jitomate y el aguacate bajó un poco su precio, pero la tortilla está presionando la dieta de los queretanos. (AM)

BAJO RESERVA

¡PARA EL FACE! Nos dicen que durante la inauguración del Tianguis Turístico en la Ciudad de México, los gobernadores presentes en el podio principal fueron sólo correligionarios de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quienes aprovecharon para tomarse la foto al lado de una de las corcholatas a la silla presidencial, pero hubo alguien por ahí que no dejó pasar la oportunidad para sacarse la selfie con Sheinbaum Pardo, y fue el director de Promoción Turística del estado de Querétaro, Gerardo Vázquez Mellado Zolezzi. A ver si en el Palacio de la Corregidora no se enojan y regañan al funcionario por fotografiarse con la competencia. **SANTIAGO NIETO EN LA SIERRA GORDA.** Nos dicen que quien no para de hacer proselitismo en Querétaro a favor de Marcelo Ebrard, es Santiago Nieto, pues estuvo de gira este fin de semana en la zona serrana, dando charlas a mujeres de la región. Tal y como lo hacen otras figuras de la política queretana que, sin importar las reglas, hacen eventos proselitistas disfrazados de encuentros sociales, Nieto Castillo, nos dicen, habló con cientos de mujeres sobre la violencia de género. Sin embargo, habrá que ver si siendo el encargado de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo no está violentando las reglas de su puesto, el cual exige presencia 24/7 en el lugar donde cobra. Santiago Nieto, en la sierra. (EQU 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

CUMPLE CAPITAL CON LA “5 DE 5”. Que la transparencia y la rendición de cuentas sigue siendo una pieza clave en la administración capitalina que encabeza Luis Bernardo Nava. Por segundo año consecutivo, el 100 por ciento de los funcionarios con nivel de mando en el Municipio de Querétaro cumplieron con la iniciativa “5 de 5” a la que convocó el gobernador Mauricio Kuri. Nos cuentan que los funcionarios acudieron de manera voluntaria a presentar su declaración de situación patrimonial y de intereses, declaración fiscal, certificación de antecedentes no penales y examen toxicológico; resultados que usted puede consultar en su sitio web. ¡Órale! **PRESENTARÁ GOBERNADOR EVOLUCIÓN DEL SISTEMA DE SEGURIDAD EN EL ESTADO.** Que mañana martes 28 de marzo, a las 18:30 horas, el gobernador Mauricio Kuri presentará en el Teatro Metropolitano la evolución del sistema de seguridad en el estado de Querétaro. El jueves de la semana pasada, el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) en Querétaro, Iován Elías Pérez Hernández, anticipó que el martes el mandatario anunciaría una inversión “histórica” para el estado en cuanto a la entrega de herramientas y equipamiento de seguridad. **PARTICIPA QUERÉTARO EN REUNIÓN DE SECRETARIOS DE TURISMO.** Que, previo al inicio del Tianguis Turístico 2023 en la Ciudad de México, la secretaría de Turismo del estado de Querétaro, Adriana Vega Vázquez Mellado, participó en la Asamblea de la Unión de secretarios de Turismo de México AC (Asetur); en donde se analizó la situación actual del sector, así como los principales retos que implica el impulso a la actividad turística en todo el país. A la asamblea asistieron representantes de las 32 entidades federativas y estuvo encabezada por el secretario de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués; quien hizo un recuento de los retos que se han enfrentado como país a raíz de la pandemia de Covid-19, así como el crecimiento y recuperación del sector al cierre del año 2022, con la recepción de 28 mil millones de dólares. Durante la reunión se abordaron diversas temáticas como los programas y esquemas de capacitación turística, distintivos de calidad, la situación de los Pueblos Mágicos, la promoción turística, conectividad y la operación de los aeropuertos. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / LES CRECERÁ LA FAMILIA

Leonor Mejía, presidenta estatal del PAN, así lo anunció. Y no es por las alianzas y la incorporación de tránsfugas de otros partidos, porque ella y Alejandro Oceguera esperan bebé. ¡Enhorabuena! (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / LA OTRA LIGUILLA DEL DESCENSO

Por Juan Antonio del Agua

Desaparecido el amigo de los niños, a quien muchos creían inmortal, quedan 7 artistas con mayor edad que **CHABELO** en la quiniela: **MARÍA VICTORIA** de 96 años, **SERGIO CORONA** 95, la queretana **ANA LUISA PELUFFO** 93, **ELSA AGUIRRE** 92, **SILVIA PINAL** 91, **MARCO ANTONIO MUÑIZ** 90 y **ERIC DEL CASTILLO**



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

88, a quienes por supuesto le deseamos que Diosito nos los conserve. Sí, dí. Agua de la verdad llega fuerte con la edad. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / AVENTAJA ALIANZA EN LA ENCUESTA PARA EL SENADO

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

PAN, PRI y PRD adelantan por 16.6% a Morena en Querétaro. Encabezan Luis Nava de la alianza y Santiago Nieto por 4-T. Lupita Murguía ya es senadora y va por la alcaldía capitalina. Presentarán la evolución del Sistema de Seguridad del estado. **EN SUS MARCAS.** La más reciente encuesta de Massive Caller sobre la intención del voto para el Senado en el estado de Querétaro arroja una ventaja de 16.6% del PAN, PRI y PRD ante Morena y una tasa de indecisos del 20.1%. El documento fechado el 21 de marzo de este año, señala que Acción Nacional, con el tricolor y los del sol azteca, tendrían 46.1 de intención de voto, contra un 29.5 de Morena. Cuando se le pone nombre a la candidatura dentro de la probable alianza PAN, PRI y PRD, el 36.7% de los encuestados, se inclinaron por el actual alcalde de la capital queretana, **Luis Nava**; el 11.2 por el edil de Corregidora, **Roberto Sosa**; el 10.7 por la secretaria de Gobierno, **Lupita Murguía**; el 9.8% por el ex gobernador **José Calzada**; el 6.2% por el jefe del Gabinete estatal, **Rogelio Vega**; el 2.9% por **Ana Paola López** y el 1.4% por la presidenta del PRI, **Abigail Arredondo**. Enfrente, por Morena, encabeza el fiscal de Hidalgo y ex titular de la UIF, **Santiago Nieto** con 35.5% de las preferencias al interior de su partido. Le sigue la rectora de la UAQ, **Tere García** con el 17.5%. Con 13.0 se encuentra el actual senador **Gilberto Herrera** y con 6.5% el ex candidato a la presidencia municipal de Querétaro, **Arturo Maximiliano**. En el tracking mensual de enero, febrero y marzo de este año, Luis Nava creció 4.6% al pasar de 32.1% a 36.7% de las preferencias. Roberto Sosa, por su parte, cayó del 14.4% al 11.2%, o sea 3.2% menos. Lupita Murguía subió 3.2% al escalar a 10.7%. José Calzada también incrementó su porcentaje de 7.7% a 9.8%. Entre los morenistas, Santiago Nieto creció en estos tres meses 3.2% al pasar de 35.5% a 35.7. La rectora Tere García también creció de 13.5 a 17.5%. El senador Gilberto Herrera bajó de 17.5% a 13.0% y Arturo Maximiliano pasó de 5.6% a 6.5%. Así está la foto el día de hoy. **ANDADOR LIBERTAD. "PRIORIDAD."** Este martes se presentará la evolución en el Sistema de Seguridad del estado en el Teatro Metropolitano. El tema es fundamental en la administración de **Mauricio Kuri**, que el viernes mereció una mención en La Mañanera del presidente AMLO al contrastar la baja criminalidad de Querétaro en comparación con el alto número de homicidios en Guanajuato, en donde -señaló- los salarios son más bajos, hay mayor consumo de drogas y descuido del gobierno. Y no es tema de partidos. Ambos estados son gobernados por el PAN. Doy fe. **OÍDO EN EL 1810. "AZULES."** Ahora sí se voló la barda el dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, al reducir a **Santiago Creel** y **Lily Téllez** la lista de prospectos de su partido a la Presidencia de la República. ¿Qué les digo? ¡PREEEPAREN! **"CERRO DE LAS CAMPAÑAS."** Interesante ese foro sobre humanidades, ciencias, tecnologías e innovación, el viernes pasado en la UAQ, con participación plural. Ahí estuvieron el ex gobernador panista Ignacio Loyola, el senador Alfredo Botello, el diputado federal priista Rubén Moreira (posible relevo de "Alito") y el senador Gilberto Herrera de Morena, entre otros. Las posturas, claro, divergentes. Por cierto, fue el reencuentro del ex rector Gilberto Herrera y su sucesora la rectora Tere García. Se saludaron fríamente pero se nota la sana distancia. La jefa universitaria pidió a los legisladores analizar bien, tomar en cuenta las opiniones de los académicos y no aprobar al vapor la ley general de la materia. Gilberto dijo que las universidades no nada más deben quejarse de la ley, sino poner sobre la mesa lo que ofrecen. Al final salieron por puertas opuestas, como opuestas son sus posturas. Esto ya comenzó. ¡AAPUNTEN! **"ACTIVA."** Lupita Murguía Gutiérrez no para. En su horas y deshoras (sic) de trabajo atiende a mujeres, comerciantes, colonos y grupos de profesionistas. La secretaria de Gobierno intensificó actividades en los últimos días luego de que el mandatario estatal Mauricio Kuri diera positivo a covid. Igual ha estado interviniendo en el conflicto de aguas entre Hidalgo y Querétaro. A Lupita, la panista queretana de mayor trayectoria nacional y local, se le ubica lo mismo como candidata al Senado ("ya soy senadora" responde cuando se le menciona esa posibilidad) que a la presidencia municipal de Querétaro, esa sí una aspiración real, porque toca mujer, afirman y porque puede entender y abanderar mejor las causas de género. Así de claro. ¡FUEGO! **"QUIERE."** Paulina Aguado, diputada federal del PAN y secretaria de Cultura en el sexenio anterior levantó la mano como aspirante a la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro ¿cómo decía Gómez Morín? Que no haya ilusos para que no haya desilusionados. ¡Porca miseria! (PA 2)



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

LA CRUDA VERDAD "EXORDIO"

Por Alejandro Olvera

Ya sé que avisé que estaría ausente dos semanas, estoy consciente, ante el exagerado "brote de mamas viperinas" me veo en la imperiosa necesidad de regresar antes de tiempo, no vaya a ser que se doctoren en su búsqueda y termine con un cargo de conciencia tal, que me sea imposible conciliar el sueño. Dicho lo anterior, ahí le voy. **CÁNDIDOS CANDIDATOS.** No hay dicho más cierto en política que: "El que respira, aspira" y claro, todos tienen el legítimo derecho de hacerlo, no todos tienen las condiciones para hacerlo, en días pasados aparecieron dos legisladoras federales por el PAN completamente desconocidas, sí, completamente desconocidas, pregunte a su vecino: ¿quién es su diputado federal? se dará cuenta que no sabe porque como lo he dicho en otras ocasiones, la gente vota por partidos porque de alguna forma en su mayoría enfermiza y con desconocimiento de causa siente afinidad con los colores, así, como en el futbol y no se enoje ni se sienta aludido, verlo de otra manera es mero romanticismo, de ese, que usan algunos asesores para vender campañas de posicionamiento disfrazadas de informes legislativos que solo interesan al informante en turno pero son excelente pretexto para acaparar espectaculares y una que otra nota periodística. Retomando el tema de las legisladoras, **Paulina Aguado**, quien es diputada de representación proporcional (de esas que el vulgo cree que no eligió pero sí lo hizo) y **Erika de los Ángeles Díaz**, diputada por el Quinto Distrito y nacida en Salamanca Guanajuato; resulta que después de casi dos años en el cargo, se les ocurrió la magnífica idea de hacer un informe legislativo, claro, con cola, pues en el caso de la primera busca meterse a la contienda por la candidatura a la presidencia municipal capitalina y la segunda, quiere la de Corregidora. Aclaro y para que no empiecen con rollitos de "violencia de género" que terminan en denuncias quita tiempo, no estoy diciendo que no tengan derecho a buscar candidaturas, claro que lo tienen y celebro que lo hagan, la crítica, va dirigida al mal enfocado oportunismo político de estas, que pretenden de manera disruptiva, forzada y muy, muy atemporal meterse en contiendas con participantes sumamente consolidados, en los que su papel se reduce al de extras de último minuto. Quizá, su presencia, rayando en un positivismo tóxico pudiera ser tomada como indicativo de que los números de Acción Nacional en el estado son tan buenos, que la única contienda será interna, pero, sería pecar de crédulos, ya que la estadística electoral nos indica que cuando confluye el proceso de la Presidencia de la República con el local, la tendencia es el incremento de votación a favor del partido del candidato ganador en la Presidencia. Justo, ese elemento, es el que parece estar siendo ignorado por algunos suspirantes blanquiazules y sus sesudos asesores, ya que aunque Morena esté de la chingada, como dijo su ex delegado nacional, poco o nada importará el comportamiento de los entes locales para incrementar su votación, por lo que, cualquier división, adelanto, indisciplina o berrinche de algún ingenuo que asuma que por la parafernalia montada en un evento de relumbrón y la aparición de su jeta en múltiples esquinas y banners publicitarios es el o la candidata que el PAN y Querétaro esperaba puede ser que la fiesta termine en funeral. En general, urge que en el PAN, alguien de un manotazo en la mesa para aplacar ansias, pues las señales están muy cruzadas y no falta el listo que en sus elucubraciones intente sacar ventaja y termine por romper la hegemonía, poniendo en riesgo proyectos ya muy cuajados como los de Nava, Sosa y Murguía por mencionar algunos. "El que no conoce su historia está condenado a repetirla" **BRINCAN LOS BORREGOS.** Hace unos días, a "alguien" cuyo nombre no merece la tinta, se le ocurrió soltar un burdo rumor respecto al futuro cercano del alcalde de la capital queretana, lo cual, únicamente sirvió para que un inquieto chamaco "azuzado" por sus sabios asesores y coordinadores de proyecto se abriera de capa en sus intenciones al 2024, dejando en claro que los acuerdos se los lleva el viento; sin embargo con lo que no contaba este candoroso muchacho es que el pecho de sus asesores no es bodega y que el ego de quien se asume ahora como su mentor, lo iban a poner en suerte de manera gratuita. El año pasado salvó la cabeza, ahora no vaya a ser que por sacarla a destiempo se la corten. **¿RECUERDA LA FÁBULA DEL SAPO Y EL ALACRÁN? "NUEVO RETO POR PUDRIR."** Déjeme contarle que no sé si reír o llorar con lo que a continuación escribo, resulta, que ahora los morenos, esos que son incapaces de poner orden en casa buscan meter sus homínidas manos en la URG por medio de Héctor Martínez, según para hacer crecer al gremio a través de presupuestos federales, pero la verdadera y única razón que tienen para buscar la posición en una asociación civil, es recuperar la organización de la Feria Internacional Ganadera para hacerse de recursos, más que para conseguirlos en beneficio de sus afiliados. "Lo que natura non da, Salamanca non presta" **FUEGO FATUO, MÁS QUE AMIGO.** Últimamente, el discreto pero no por ello menos efectivo senador José Alfredo, ha sido sometido a una serie de ataques sistemáticos derivados del reciente nombramiento de su hijo José Alfredo Botello, como notario número 49 en el estado,



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

los mismos, tienen nombre y firma, además de ser inversamente proporcionales a la posibilidad de que en el reacomodo del gobierno estatal, luego del proceso electoral 2024, Botello Montes, se integre al gabinete y ubique al autor en su ignominia. Sin embargo con lo que no contaba el estratega del madroño, es que sería el propio gobernador Kuri, quien defendería el nombramiento, dejándolo como tonto, remoliendo su bolo de pus. "Para golpear un nombramiento de notario, no hay que tener cuñada notaria". **LENGUAS VIPERINAS.** Cuentan que quien también anda muy activo en la Unión Ganadera Regional, es el eterno escudero de Francisco Domínguez, Tonatiuh Cervantes, quien quiere regresar a escena a través de Benito Sánchez y así repetir la fórmula. La neta: "Lo que hace la feria" Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, céráeles a sus ojos y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 5)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Santiago Nieto realizó este fin de semana actividades partidistas; sin embargo, llamó la atención un encuentro que sostuvo en Pinal de Amoles con el ex gobernador José Calzada. Nos platican que en la comida se habló de todo... hasta de política. **Gilberto Herrera Ruiz**, a propósito de la visita de Santiago Nieto a la sierra queretana, donde encabezó un par de eventos de impulso a Marcelo Ebrard, prohibió a los consejeros de Morena de la zona serrana asistir a los eventos del sanjuanense, pero nos platican que muchos de plano no le hicieron caso al senador morenista. **Paulina Aguado** levantó ámpula la semana pasada cuando publicó en sus redes sociales un mensaje en sus redes sociales. "Es mi compromiso estar a la altura del Querétaro que me ha dado tanto y tanto quiero, voy con todo, contigo a trabajar por Querétaro Capital" fue lo que escribió la diputada federal. Nos platican que más de un panista levantó las cejas ante la publicación. **AMLO y el INE**. Sin duda que el presidente Andrés Manuel López Obrador sabía que su Plan A y Plan B iban directo a la basura. Por ir contra la Constitución. Por eso ahora es claro que van por la presidencia del INE con alguien afín, para mayores señas con apellido Alcalde. Ya veremos lo que ocurría en los siguientes días, pero la estrategia es clara: ir por el INE... (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

CRISIS HÍDRICA

La Ministra Norma Piña presidenta de la SCJN refirió las Declaratorias de Brasilia y parecen tener dedicatoria a quienes están destruyendo los ecosistemas y sus servicios ambientales, dando foro a comunidades indígenas, tribales y defensores del medio ambiente. Más claro... ni el agua. (N 1)

ESCENARIOS

Mientras que aquí estamos cumpliendo casi una semana de tener restringido a un carril el Paseo Cinco de Febrero, con el consabido descontento social y el poco a poco resignarse y buscar las mejores formas de movilidad, entre ellas la adecuación y conexión de ciclovías, además del home office y las clases virtuales, que en algo alivian los pesares de 60 mil usuarios afectados por las obras de esta vialidad y el anhelo de la promesa o compromiso de que tendrán una duración de tres semanas, ya solo nos quedarán dos; en otro escenario el problema del INE cobra cada vez niveles más álgidos en la relación con el gobierno federal, que a vilipendiado al organismo autónomo, a la Corte y a todo aquel que se oponga a los planes presidenciales. No pasó la Reforma Electoral, está detenido el Plan B y ya se ventila el plan con la quinteta presentada para la presidencia del INE, con cuatro mujeres muy vinculadas a Morena y una no, es decir que cuando insaculen el proceso o lo metan a una tómbola, para que ocupe la presidencia alguien que no está vinculado a un partido político, en este caso a Morena, es de un 20% y sería un verdadero milagro o caso fortuito. Pero mientras son peras o manzanas, en otro escenario nacional, Santiago Creel Miranda ya se pronunció porque quiere ser el primero en inscribirse como precandidato del PAN o de la coalición de partidos a la presidencia de la República, lo cual ha causado beneplácito de algunos sectores, pero ese camino, aunque ya debe resolverse todavía tiene muchos obstáculos que vencer. En El escenario oficial, la lucha más fuerte la están llevando la candidata de López Obrador, Claudia Sheinbaum —que ya anda conquistando Jalisco, al reunirse con Alfaro, y Marcelo Ebrard Casaubón, que andan desesperados por ocupar todos los espacios posibles, viajando para dar conferencias o en las redes sociales y sobre todo el TikTok, completísimas coberturas, una nueva forma de hacer política, porque en los antiguos escenarios el que se movía no salía en la foto. Ricardo Monreal todavía puja por la candidatura morenista, pero cada día se ve más distante y desperdició la oportunidad de sumarse a la coalición de partidos para que lo postularan. El tiempo, es quizás quien



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

determine el escenario más importante, que se planteen las reglas, si la elección del 2024 será con las mismas reglas; si será con un plan B parcializado y minimizado o si triunfa la posibilidad del 80% de probabilidad de que una mujer cercana a Morena sea presidente del INE y si todo esto se resuelve antes del 2 de junio que se tiene como fecha perentoria. Nos reservamos para el final un escenario más y es el de la seguridad en Querétaro, contra la inseguridad en el país, escenario que ha costado mucho trabajo mantener y del cual, pese a lo que pasa, seguimos siendo uno de los lugares favoritos para vivir y eso nos lleva al escenario de la carestía, pero eso ya es arena de otro costal (N)

EN LA MIRA / ATENDER LA SALUD MENTAL

La pandemia de covid-19 dejó tras de sí una serie de estragos en todos los ámbitos como la educación, la economía, el trabajo y la industria. En la salud evidentemente hubo estragos, y no solo en la física sino también en la mental. La depresión, el estrés y la ansiedad son trastornos que se detonaron principalmente en jóvenes que vivieron el encierro para evitar el contagio y también el contacto con otras personas. Por ello, la SEJUVE implementa un programa que atienda este tema tan sensible y tan silencioso en la sociedad que requiere una estrategia integral para llegar a toda la población que lo necesita. En nuestra edición, le llevamos a usted este tema sumamente importante para los próximos meses e incluso años. (AM)

PEDRO Y LOS LOBOS

Por Pedro Pablo Tejeda

UNA OCURRENCIA EN DUBÁI. En época crítica, el calor en Dubái es de 63º centígrados (la semana pasada fue la zona más caliente del mundo). Hace el triple de calor que la media normal en el Bajío; pero el capricho del exalcalde Marcos Aguilar Vega era más grande, cuando decidió que Querétaro debería tener paradas de autobuses como los Emiratos Árabes. Le daría mundo a su pueblo, decía su equipo. "Va pa'gobernador", presumían. Su padre lo hizo abogado de la UAQ (donde fue líder estudiantil), conduciendo un auto de servicio público. Aguilar Vega vino de atrás no sólo en la vida, sino en la administración pública. A los 25 años ingresó a la burocracia estatal. Fue jefe de departamento de Espectáculos. En 2003 Armando Rivera le da su primer gran chamba: Secretario de la Controlaría Interna. Hoy, apenas se saludan. Como diputado federal se las vio negras. En base a versiones de alcaldes afectados, Aguilar Vega fue acusado por el periódico Reforma de pedir un "moche" de 10% de comisión por conseguir recursos para obra pública en municipios. El jefe era Luis Alberto Villareal, hoy casado con la gobernadora de Aguascalientes. En 2015 cumplió su sueño de ser alcalde capitalino y junto con Francisco Domínguez Servién, destronaron la maquinaria del priista José Calzada Rovirosa, que por 5 años había sido calificado como el mejor gobernador del país. Marcos le ganó a Manuel Pozo por 62 mil 138 votos, y Domínguez venció a Roberto Loyola por 58 mil 738. Aguilar y Domínguez sólo se pusieron de acuerdo (al principio) para tomar venganza de quienes consideraron no los apoyaron. A la mala, corrieron a conductores de radio y TV y cerraron restaurantes a un par de empresarios. Apenas a unos meses de gozar el poder, las personalidades de Pancho y Marcos se enfrentaban constantemente. Uno quería hacer ver que era el gobernador y el otro creía que era el que seguía. La primera gran diferencia fue por esas famosas paradas "Tipo Dubái". Pleno de futuro, Marcos Aguilar se fue a empapar del primer mundo. Viajó a Australia y luego a los Emiratos Árabes, donde conoció las benditas paradas de camiones: Digitalizadas, climatizadas y automatizadas. Regresó a clonarlas. Nunca lo consiguió. El primero que se lo advirtió fue el gobernador Domínguez. Primero le dijo que no entraban en su proyecto y luego le ordenó no hacerlas. Marcos se pasó por los arcos la instrucción de Domínguez y gastó \$34 mdp, del dinero de todos los queretanos, en su ocurrencia. Aguilar estaba pleno de soberbia. Le empezaron a gustar los caballos y los ranchos. Se sentía candidato natural a gobernador, pero los escándalos lo persiguieron. De entrada, subió el predial entre 4% y 11%. Luego contrató 600 horas de vuelo de un helicóptero que costó entre 18 y 40 mdp. Por sus pantalones puso 100 parquímetros en el Centro e intentó vender 7 casas de la cultura y 9 bibliotecas. Concesionó la recolección de basura a Red Ambiental y las pantallas publicitarias. Se gastó millones en pintar el interior de los puentes vehiculares y fracasó con los 200 km de ciclovía que costaron 154 mdp. Pancho Domínguez, como alcalde, invirtió 200 mdp en una ciclovía por Universidad y Marcos la tiró, para ponerla del otro lado. Aguilar se peleó con todos. Perdió la Senaduría y su sueño de ser gobernador. Ahora vive exiliado como vocero del PAN Nacional. Hoy Marcos no tiene amigos. Lo dejan solo en las mesas de los pocos eventos sociales que va. Lo malo que todas sus



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

ocurrencias y desplantes fueron con cargo al bolsillo de los queretanos. Lo justo, que tuvo el mismo destino de sus paradas "Tipo Dubái", la destrucción y el olvido. Se salvó de la grafiteada. (DQ)

EN SON DE PAZ

Un gran esfuerzo y una gran visión del gobierno del estado para hacer que el Estadio Corregidora de Querétaro, recobre su esencia de paz; de esencia deportiva y de corresponsabilidad con la sociedad civil para orquestar actividades masivas que han resultado verdaderas fiestas para las familias queretanas. La instrucción puntual del gobernador Mauricio Kuri, es la de poner las bases estructurales de lo que tiene que ser el nuevo Querétaro y sabe bien que debemos contar con infraestructura que le permita a nuestro estado, levantar la mano para la organización de evento deportivos y musicales de gran calado no solo para recuperar el ritmo de las actividades económicas que ya tenía el estado antes de la pandemia, sino hacerlo crecer para que todos esos esfuerzos redunden en una mayor complejidad económica. Después de la apertura deportiva del estado ya con público, después de un año de veto, la prueba de fuego se superó este fin de semana con la realización del concierto "En Son de Paz" que generó muy favorables expectativas para recomenzar con esta nueva etapa en nuestro estado. La presencia de grupos musicales de muy alto nivel; la extraordinaria organización y logística que, dicho sea de paso, corrió a cargo del oficial mayor, Mario Ramírez, junto con todo su equipo más cercano, ha dejado muy buen sabor de boca entre los empresarios y, muy especialmente, entre el público que asistió y pudo descubrir un majestuoso estadio Corregidora en el que se pueden realizar eventos de gran envergadura. Cabe precisar que el secretario de seguridad ciudadana, Iovan Elías Pérez, se la está rifando para que todos los sistemas de control y de seguridad funcionen perfectamente para garantizar la confianza y felicidad de los cerca de 11 mil asistentes queretanos porque, sabe perfecto, que no han posibilidad de equivocarse en nada. Además del esfuerzo en el área de protección civil con Javier Amaya para que todo saliera perfecto. Enhorabuena y que venga lo que sigue.

ENCUENTRO INTERNACIONAL COSMOS. Hay que decir que desde que se ha implementado el esquema COSMOS en Querétaro, nuestra entidad ha logrado posicionarse con bastante efectividad en los temas de procuración de justicia y seguridad bajo estrictos esquemas que han permitido desterrar el fantasma de la impunidad frente a cualquier tipo de delitos y, al mismo tiempo, generar un entramado jurídico que dé certeza y confianza institucional a los ciudadanos bajo la lógica del derecho. Al inaugurar, a nombre del gobernador Mauricio Kuri, la secretaría de gobierno, Guadalupe Murguía fue absolutamente clara para insistir en que este tipo de eventos de carácter internacional además de darle realce a nuestra entidad, dan cuenta de un sistema de procuración e impartición de justicia que funciona para fortalecer el estado de derecho pero, al mismo tiempo, cerrarle el paso a la delincuencia en cualquiera de sus expresiones en nuestra entidad. En su formación de abogada, con una gran experiencia pública, egresada de la escuela Libre de Derecho, Murguía Gutiérrez comprende perfectamente que el derecho y la aplicación de las normas jurídicas deben tener una visión social, humana, objetiva y, sobre todo, justa ante el común de los ciudadanos, lo que dejó perfectamente claro en la ceremonia inaugural. Es importante mencionar que quien ha estado detrás de este modelo institucional ha sido Juan Martín Granados Torres quien también cuenta con una gran experiencia desde que fue procurador en la época de Garrido Patrón hasta llegar a ser secretario de gobierno con Pancho Domínguez desde donde ha ido tejiendo importantes alianzas con el fiscal, Alejandro Echeverría Cornejo; con el secretario de seguridad ciudadana, Iovan Elías Pérez y con la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce para cerrar filas en torno el esquema COSMOS para avanzar hacia una justicia penal abierta. Entre otros distinguidos panelistas y conferencistas que intercambiaron importantes reflexiones, participó la muy prestigiada Investigadora Senior de la organización World Justice Project, capítulo México, Ana Cárdenas González de Cosio, quien reconoció el importante esfuerzo de Querétaro para reunir a las voces más prestigiadas en la materia a nivel nacional e internacional y fortalecer la estructura COSMOS a nivel local y nacional. Grandes aportaciones que habrá que convertir en políticas públicas a la brevedad. **REHABILITACIÓN CONTIGO.** Los que están muy activos en el municipio de Querétaro bajo el escrutinio de Luis Nava son la secretaría de Servicios Públicos, Alejandra Haro de la Torre; el secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres; el de gobierno, Arturo Molina y la de cultura, Tere García Besné, bajo la batuta de Miguel Parrodi para hacer que las políticas públicas lleguen a las colonias, comunidades, delegaciones más necesitadas en forma de acciones reales y contundentes que sirvan para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos queretanos. La semana pasada hablamos del programa de Dignificación de Condominios y en esta ocasión hay que referir que junto con el sistema penitenciario de



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

Querétaro se está realizando jornadas de limpieza y trabajo colectivo para mejorar los entornos públicos en la capital del estado y en esta ocasión con 17 externados del programa Ciudadanos Construyendo Lazos que, junto con la representación de colonos de Colinas del Cimatario se realizaron importantes jornadas de ayuda y limpieza en la delegación Josefa Vergara. Estas personas participaron de manera voluntaria y hasta donaron algunos juegos de mesa para los vecinos de ese lugar con lo que se rompen las viejas inercias de condenar a quienes están purgando alguna pena corporal y abrir nuevos escenarios para quienes buscan, merecen, requieren una segunda oportunidad de vida. Buena estrategia en la que el Municipio de Querétaro firmó un Convenio de Colaboración con la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro, que permite a las mujeres y hombres que ya cumplieron su sentencia, participar en la estrategia "Construyendo Lazos" con acciones como el impulso al trabajo y la participación social, capacitaciones de Protección Civil, cultura, educación, acompañamiento familiar y alojamiento temporal para lograr una mayor integración a la vida social. **RETOMAN ACTIVIDADES.** Después de haber dado positivos al COVID-19 el gobernador del estado, Mauricio Kuri y el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, esta semana se van a reincorporar a sus actividades públicas en sus respectivas responsabilidades. Y ya es necesario porque hay temas, acciones, eventos y hasta mensajes políticos a los que hay que darles forma y sustento para hacer coincidir las diferentes propuestas de gobierno en lo que tiene que ver con la recomposición de las relaciones con el gobierno del presidente AMLO en lo que tiene que ver con el proyecto del Acueducto III; la suspensión del llamado Plan B; Las nuevas formas en la relación entre México y Estados Unidos que esta semana sacó chispas literalmente además de los esquemas de seguridad y cooperación para el desarrollo económico que el gobernador ha cuidado con mucho comedimiento y todavía más después de que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, literalmente consideró que solo podrán aspirar a una candidatura quienes tengan una fuerte filiación albiceste con lo que deja fuera a muchos que podrían hacer un mejor papel que los que se puede imaginar el "limitado", dirigente del PAN. Así las cosas, no hay tiempo que perder para que se vuelvan a redireccionar todos estos temas que, sin duda, son fundamentales en el entorno nacional y local en la víspera de lo que será el proceso electoral más intenso y decisivo para el futuro inmediato de quienes están trabajando para hacer las cosas bien sin confrontarse con el presidente de México. Ahí entran los dos "mauricios". Vila de Yucatán y Kuri de Querétaro que han tejido una importante presencia nacional para obtener los mejores resultados en su agenda de gobierno y en los primeros sitios en las principales encuestadoras nacionales. Dicen que en ese mismo costal va el alcalde de Querétaro, Luis Nava, quien también tiene aspiraciones futuras. **PROGRESISTAS.** Querétaro avanza al siguiente nivel en justicia penal. Nos dicen que las nuevas generaciones de alumnos del derecho y carreras afines provenientes de las universidades más importantes del estado regresaron a sus aulas muy contentos y satisfechos por lo aprendido en el Congreso Internacional Cosmos, lo cual resulta lógico después de que tuvieron la oportunidad de apreciar a conferencias y panelistas de talla nacional e internacional. Sin duda, Querétaro es un estado progresista que siempre busca estar adelante, recibiendo nuevos aprendizajes que abonen a temas de seguridad y justicia, dado que nunca hay tareas acabadas. Que no quiepa la menor duda que es muy probable que ya se está trabajando a partir de las conclusiones que se generaron después de dos días de trabajo para seguir mejorando en nuestra entidad. Haber tenido a mil 673 personas de 24 estados del país se tradujo en un éxito, ya veremos qué más viene. **UN LUGAR GANADO A PULSO.** Parece que el lema "Es Tiempo de las Mujeres" no es simplemente un slogan publicitario. Ya lo vimos a nivel federal, en donde el ascenso de una mujer a la SCJN ha resultado un real contrapeso al abrumador dominio del Ejecutivo, que ahora ya no lo es tanto. En lo local, siendo marzo el mes en que se conmemora el Día Internacional de La Mujer, fue ocasión propicia para que la secretaria de Gobierno estatal, Lupita Murguía, insistiera en la importancia de la participación femenina para aspirar a ser una sociedad más incluyente y con igualdad de oportunidades para todos. Y vaya que sus palabras han resultado proféticas. En un caso inédito, la Legislatura local votó porque la mesa directiva esté hoy conformada por mujeres, siendo una de ellas un partido diferente al PAN quien la encabezará por un periodo de seis meses. Además, es también una mujer quien preside el Poder Judicial en la entidad. ¿Será que es un presagio de que por fin Querétaro está ya preparado para ser gobernado por una mujer? Creo que estaremos viviendo para contarla. **ALTA TENSIÓN.** La tensión sube en el Palacio Nacional, el mitin que se utilizaría para alentar el nacionalismo que cubriría la ineficiencia gubernamental, al valerse de la figura de Lázaro Cárdenas y el petróleo, no resultó como lo esperaban, y al tratar de unir a los mexicanos señalando la intromisión de los Estados Unidos en nuestros asuntos, lo único que se logró fue hacer el ridículo internacional al tratar de justificar lo injustificable, porque



LUNES 27 DE MARZO DE 2023

en nada se equivocan los críticos representantes camarales del vecino país. Ya no se puede ocultar con las cotidianas mentiras en las mañaneras, el fracaso de la supuesta transformación y lo único que se logró del mitin fue el tiradero de basura de los acarreados y el abrir un frente más, que desgastará y pondrá en peligro el ya desgastado principio de la no intervención en asuntos de otros países. El presidente lo sabe bien, y al conjuntarse lo internacional con la situación interna, que pone en duda un triunfo fácil de Morena, los focos rojos se encienden y esto causa el enojo del presidente, ahora en contra de sus funcionarios, que según él, no están haciendo nada para conservar el poder, "Pero si me encierran, me los llevo a ustedes también y echó a los jóvenes becarios a las calles a causar el caos", verdad o mentira, pero eso circula entre quienes lo presenciaron después de ver, que a pesar del acarreo, la concentración del Zócalo no resultó como lo esperaban, muchos se retiraron porque no escuchaban nada nuevo, ese discurso populista está ya muy desgastado, ya todos saben de los enemigos y los adversarios y poco les importó el pensar que a los supuestos enemigos internos, ahora se suma uno externo, y ese si es real, y que la política presidencial de "respetuosamente pegarles y robarles" no se la tragará, y las consecuencias las sufriremos todos. ¿Cómo evitará la no intervención en los asuntos de nuestra supuesta soberanía nacional? ¿Les declararía la guerra? Ya nada más eso nos falta, ante la inefficiencia y falta de tacto para con el manejo internacional. Esto es en gran parte, el resultado de andar "apapachando" y regalándoles dinero a los enemigos de la democracia con los que se identifica y pretende convertirse en su líder "moral". ¡Pobre México! ¡Y lo que aún nos falta padecer! (...) (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA